Principaux thèmes abordés par Maurice Bourges (MB) dans l'entretien du 16 mars 2009, préparatoire à la journée d'études sur la décentralisation

Personnes principalement citées :

Jean Millier (Côte d'Ivoire)

DDE Nord : Jean Belli-Riz, Gilbert Dreyfus, Mazzolini, Bernard Guirauden

Jean Brunot de Rouvre (OREAM Nord)

Jean-Claude Ralite (VN Villeneuve d'Ascq)

Portiglia Giraud

Claude Bozon

Lille: Mauroy, Nottebaert

Somme : René Lamps (maire d'Amiens), Max Lejeune (Pt CG Somme), Mézin OREAP

Nord après 81 : Delebarre (maire de Dunkerque), Carous (maire Valenciennes) Denvres

puis Derosier (Pt CG Nord), Clauzel (préfet)

Thèmes abordés au fil de l'entretien :

- Pont Colo (61-72): richesse de son expérience notamment comme responsable du BNTED (bureau national d'études techniques de développement)
- 72 : chef d'infra à la DDE du Nord => nombreux grands travaux, mais DDE très
 « poussiéreuse », pas encore touchée par le 1er vent de modernisation
- 74 : création du « Conseil de gestion et de programmation », DDE du Nord consensus de l'encadrement à la démarche de modernisation.
- A propos de la DDE du Nord : qualité des études d'aménagement (métro VAL...)
 mais difficultés avec les entreprises (volonté casse monopoles locaux)
 => refus des élus de l'Oise de la nomination de MB comme DDE.
- DDE de la Somme : objectif majeur =>sortir de SDAU d'Amiens (80). Accord avec la mairie, désaccord avec le préfet et l'OREAP
- Existence d'un commission locale d'aménagement et d'urbanisme (CLAU)
- Après SDAU, grandes infrastructures (travaux canal de la Somme, défense contre la mer à Ault...)
- Décentralisation :
- 81-82, état d'esprit MB : « améliorons notre efficacité pour être en mesure de faire le meilleur travail pour l'Etat et les collectivités locales ».
- réforme des rémunérations accessoires des corps techniques
- personnels DDE de la Somme comme plus tard DDE du Nord, peu informés/concernés par la décentralisation
- grande proximité avec les maires
- Retour en DDE du Nord après lois décentralisation : arrondissements polyvalents : liens de qualité avec les élus évolution des relations avec les élus faible : le préfet exerçait auparavant une tutelle lointaine.

Même Pierre Mauroy n'affichait pas de volonté de rupture avec la DDE – idem avec

Derosier

- Opération CLAIRE =>transparence des comptes dans mise à disposition
- Difficultés de préserver la confidentialité des appels d'offre
- pressions au moment des travaux du Tunnel sous la Manche
- Aujourd'hui
 - « il n'y a plus de DDE »

regrets de ne pas avoir maintenu une seule fonction publique avec passage Etat/collectivités locales.

Démission de l'Etat dans l'évolution des 30 dernières années.